



## Repositorium für die Medienwissenschaft

### Siegfried Reinecke

# Neumann, Hans-Joachim/Seeßlen, Georg (Hg.): Bluebox 5

1991

https://doi.org/10.17192/ep1991.3.5516

Veröffentlichungsversion / published version Rezension / review

#### **Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:**

Reinecke, Siegfried: Neumann, Hans-Joachim/Seeßlen, Georg (Hg.): Bluebox 5. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jq. 8 (1991), Nr. 3. DOI: https://doi.org/10.17192/ep1991.3.5516.

#### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

#### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.





Hans-Joachim Neumann, Georg Seeßlen (Hrsg.): Bluebox 5. Maschinen. Magazin zur populären Kultur.-

Frankfurt/M., Berlin: Üllstein 1989, 315 S., DM 19,80

Neunzehn außerordentlich unterschiedliche Beiträge versammelt dieser Band: Seine Essays, Kurzgeschichten und Bild/Text-Montagen nähern sich den sozialen und semiotischen Dimensionen der kleinen und großen Maschinen, setzen sich mit ihren spezifischen Faszinationsenergien auseinander. Das Spektrum reicht von den Muskelmaschinen der Fitneß-Center über die Zeitmeßmaschinen und die audiovisuellen Systeme bis hin zur Megamaschine Krieg. Von nur teilweise hohem Informationsund Diskussionswert sind diejenigen Beiträge, die sich dabei den elektronischen Medien widmen. Fritz Wolf gewinnt dem Thema Computersimulation und -animation in seinen Überlegungen zur "Zukunft der synthetischen Bilder" wenig neue Aspekte ab, wenngleich er einige Hinweise auf die Modifikation tradierter Wahrnehmungsraster, z.B. "orbitaler Blick" (S.174), und die Konstruktion völlig neuartiger Subjektpositionen als Effekte computergenerierter Images gibt. Bezüglich des Einsatzes simulierter Welten im militärischen Bereich ist eine seiner Beobachtungen inzwischen augenfällig geworden: "Wer einmal die synthetische Welt gesehen hat, in der die Militärs den Ernstfall proben, begreift sofort, daß ihnen der Ernstfall ein ebenso synthetisches Ereignis sein wird" (S.164).

Herausragend ist der Essay Georg Seeßlens, der in seinem Beitrag "Die Weltuntergangsmaschine und der Panzerkörper" den Versuch einer Typologie des modernen Krieges unternimmt - ausgehend von der Fragestellung, warum bei aller diskursiven Marginalisierung des Krieges ein nie gekanntes Ausmaß an Militarisierung die hochindustrialisierten Gesellschaften durchzieht. Die Analyse, zahlreichen Vorarbeiten von Theweleit bis Virilio verpflichtet, richtet den Focus vor allem auf die kulturrevolutionären Aspekte des Krieges, soweit sie die Veränderung von Kommunikationsstrukturen betreffen, reflektiert die Maschinisierung der Subjekte im Krieg und bietet reichlich Diskussionsstoff zum Thema Krieg/Kriegsfilm. Einer der Kulminationspunkte von Seeßlens materialreicher Untersuchung: Vietnam war zugleich Höhe- und Endpunkt einer Entwicklung, in der die Kriegstechnologie auf die Integration von Körpern und Maschinen zielte. Was der Film des 'Kalten Krieges' dann weitgehend antizipierte, wird in den 'heißen' Schlachten der Gegenwart

erst offenbar: Indem sie zum Verzicht auf den Menschen tendiert, erobert sich die Kriegsmaschinerie neue Effektivität und Legitimität.

Siegfried Reinecke (Berlin)